

20 mars 2014
Journée internationale de la francophonie



Francophonie en **Mauricie**

20 au 30 mars 2014

Sous le thème régional
Fiers au cœur de la francophonie

Historique et thème de la **Journée internationale de la Francophonie 2014**

La langue française et les valeurs de solidarité et de dialogue des cultures portées par la Francophonie sont célébrées partout dans le monde, en particulier le 20 mars, Journée internationale de la Francophonie. Cette Journée a été instituée en 1988, en référence à la création, le 20 mars 1970, de l'Agence de coopération culturelle et technique (ACCT), aujourd'hui l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF).

Cette année, la Journée internationale de la Francophonie sera célébrée sous le thème *Place aux talents* dans le but de susciter les jeunes vocations et de révéler les jeunes talents dans le monde francophone.

Des milliers d'événements sont répertoriés chaque année, le 20 mars ou autour du 20 mars, à l'occasion de ce rendez-vous incontournable qui, bien au-delà de l'espace francophone, s'exporte dans plus d'une centaine de pays et de régions, dont la Mauricie au Québec.

À cette occasion, plusieurs activités seront organisées, du 20 au 30 mars 2014, à Trois-Rivières, deuxième plus ancienne ville française en Amérique, et dans la région pour célébrer la Francophonie en Mauricie. *Fiers au cœur de la Francophonie* est le thème régional choisi. Les partenaires du Comité organisateur entendent ainsi valoriser et promouvoir la Francophonie comme une fierté et une valeur ajoutée aux domaines scientifiques, culturels et économiques pour notre région.

20 mars 2014
Journée internationale de la francophonie



Message du Secrétaire général de la Francophonie S. E. M. Abdou Diouf, à l'occasion de la Journée internationale de la Francophonie 2014

Lorsque nous sommes seuls à espérer et à vouloir, cela ne demeure bien souvent qu'un espoir et un vœu, mais lorsque nous espérons et voulons, ensemble, une nouvelle réalité prend inmanquablement forme.

Alors célébrons, en ce 20 mars, la force stimulante que nous confère la Francophonie. Célébrons les liens puissants que nous confèrent la langue, les valeurs, les espoirs et les ambitions que nous partageons. Célébrons une manière « francophone » de vivre ensemble, d'être au monde et de concevoir le monde.

Parce que la Francophonie, c'est d'abord la volonté de dire NON! NON aux aspects les plus néfastes de la mondialisation, une mondialisation oublieuse de l'Homme, de sa dignité, de sa liberté, de ses droits les plus élémentaires, faute d'éthique, de régulations, de volontarisme. NON aux inégalités économiques, sanitaires, éducatives, numériques toujours plus marquées. NON aux conflits oubliés, aux populations civiles, singulièrement les femmes, abandonnées aux exactions les plus viles. NON à l'impunité et à l'immunité des auteurs de crimes contre l'humanité. NON à l'uniformisation culturelle et linguistique qui menace le patrimoine intellectuel et la création mondiale, mais aussi la démocratie internationale. NON au relativisme culturel qui défie l'universalité des droits de l'Homme et menace la paix.

Mais la Francophonie, ce n'est pas pour autant vouloir cristalliser les contestations, les colères, les frustrations, c'est vouloir les dépasser en éradiquant leurs causes. C'est vouloir, dans notre espace, promouvoir l'éducation et la formation, l'enseignement supérieur et la recherche, et développer la coopération au service du développement durable. C'est vouloir accompagner l'ancrage de l'Etat de droit, de la démocratie et des droits de l'Homme, tant à l'échelle nationale qu'internationale. C'est vouloir, dans l'urgence comme dans le long terme, dans la prévention structurelle et l'alerte précoce comme dans la consolidation, oeuvrer à la résolution politique, judiciaire, voire militaire de toutes les crises et de tous les conflits qui déchirent nombre de nos pays. C'est vouloir s'investir sans relâche pour que la langue française demeure, aux côtés d'autres grandes langues internationales, la langue de la création, de la recherche, de l'innovation, de la société de l'information, de l'emploi, la langue officielle et de travail des organisations internationales. C'est vouloir, pour ce faire, renforcer sans cesse un multilatéralisme véritablement assumé, dans la concertation comme dans l'action. C'est vouloir fédérer les énergies agissantes des réseaux de la société civile et des organisations non gouvernementales. C'est vouloir se mobiliser pour améliorer la situation et la condition des femmes, actrices majeures, mais aux potentialités encore trop peu reconnues. C'est vouloir susciter les jeunes vocations, révéler les jeunes talents, pour mieux s'adjoindre leurs compétences. La Francophonie, c'est donc avoir l'audace de penser que nous avons, ensemble, une emprise sur notre destinée commune. Que cette Journée internationale de la Francophonie soit donc l'occasion de fêter, avec enthousiasme et fierté, cet optimisme de l'espérance et cette audace de la volonté.



S. E. M. Abdou Diouf

Secrétaire général de la Francophonie



Trois-Rivières célèbre fièrement la francophonie!

La thématique de l'édition 2014 de la Francophonie en Mauricie, Fiers au cœur de la Francophonie, prend tout son sens pour nous. En tant que deuxième ville francophone fondée en Amérique du Nord, Trois-Rivières vit toujours en français aujourd'hui et est fière de s'afficher comme telle.

Nous puisons cette fierté à même nos racines les plus profondes, celles qui ont amené Jacques Cartier à explorer nos terres en 1535 et Lavolette à construire l'habitation des Trois-Rivières en 1634.

La Ville met tout en œuvre pour préserver notre francophonie et la faire rayonner tant auprès de ces citoyens qu'à l'international. Elle se fait un point d'honneur de valoriser le patrimoine et le développement culturel et fait montre d'un grand dynamisme en matière d'immigration et d'accueil touristique.

Trois-Rivières est fière de participer activement à ces dix jours de festivités qui unissent le monde francophone!

Chapeau aux organisateurs!

Vive la francophonie internationale et sa diversité!

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Yves Lévesque'.

Yves Lévesque
Maire de Trois-Rivières



« Une langue dont nous sommes fiers »

Depuis la création de l'Université du Québec à Trois-Rivières (UQTR) en 1969, notre établissement s'est fait un devoir de mettre en valeur la langue française, tant dans sa mission d'enseignement qu'en recherche. Nous saluons la tenue des Journées de la Francophonie en Mauricie, organisées en lien avec la Journée internationale de la Francophonie. C'est pour cette raison que, dans le cadre de son 45^e anniversaire, l'UQTR est fière de participer aux célébrations de cet événement.

Au fil des ans, l'UQTR s'est taillé une excellente réputation à travers le monde francophone. Des membres de la communauté universitaire ainsi que des étudiants provenant des quatre coins de la planète choisissent notre établissement afin d'y travailler ou d'y poursuivre leurs études. À l'automne 2013, plus de 1400 étudiants, provenant d'une soixantaine de pays, ont choisi notre université pour suivre un parcours académique en français. De plus, depuis 40 ans, des centaines d'étudiants de tous âges s'inscrivent chaque été aux différents programmes de l'École internationale de français de l'UQTR, afin de vivre pleinement une expérience d'immersion francophone.

En tant que porte-parole de l'événement, je tiens à remercier tous les partenaires régionaux et internationaux qui rendent possible la tenue des Journées de la Francophonie en Mauricie. À tous les Mauriciens et Mauriciennes, profitez de ces journées pour célébrer notre langue et démontrer votre fierté de faire partie d'un milieu où le français est à l'honneur.

Nadia Ghazzali

Rectrice, Université du Québec à Trois-Rivières



La langue française est celle qui nous rassemble, ici, en Mauricie

La Journée internationale de la Francophonie est une occasion de célébrer la langue française. Cette langue du cœur, de l'accueil, du partage et de l'espoir qui motive nos choix et nos décisions quand, ensemble, la Conférence régionale des élus et son imposant réseau de partenaires, nous devons travailler au mieux-être de notre collectivité et à la prospérité socioéconomique de notre région.

L'UQTR figure évidemment au nombre de nos partenaires. Permettez-moi de profiter de cette tribune pour souligner la remarquable contribution de l'Université au développement de la Mauricie. Sans cette présence universitaire francophone, la vitalité mauricienne ne serait pas ce qu'elle est, entre autres, au chapitre de l'éducation, de la recherche, de la création et de l'innovation.

C'est aussi cela que je vous invite à célébrer durant cette Semaine de la Francophonie en Mauricie. La fierté d'appartenir à une région universitaire dynamique, francophone et d'avenir!

A handwritten signature in black ink, reading "Gérard Bruneau". The signature is fluid and cursive, with a large initial "G".

Gérard Bruneau

Président de la Conférence régionale des élus de la Mauricie

Bonne Semaine de la Francophonie



L'Organisation Internationale de la Francophonie, à travers l'IFDD, est très heureuse d'être associée, pour une deuxième année, à l'organisation de la Semaine de la Francophonie en Mauricie.

Le thème de cette Semaine, « Fiers au cœur de la Francophonie », est particulièrement bien choisi.

Les acteurs des milieux politiques, éducatif, culturel et économique de la Mauricie ont de quoi être fiers de miser sur la Francophonie pour le développement économique, social et culturel durable de leur région. La Francophonie représente en effet un potentiel important d'ouverture sur le monde, de renforcement mutuel des connaissances et des capacités, d'innovation, de création, de diversité... encore faut-il y croire et montrer l'exemple! La Mauricie le fait.

Je les félicite pour leur persévérance, leur engagement à promouvoir les valeurs de la Francophonie et pour la mise en commun de leurs énergies.

Nous sommes heureux de pouvoir de nouveau contribuer à la réalisation d'un programme d'activités riche et attrayant, à travers la valorisation de la langue française et de la diversité culturelle.

Je souhaite que cette semaine soit l'occasion de rencontres stimulantes entre les mauriciens et mauriciennes, qui ont à cœur de faire découvrir leur région, et leurs invités francophones venus de loin.

A handwritten signature in black ink, consisting of several overlapping loops and a vertical stroke, positioned above the name Fatimata DIA.

Fatimata DIA

Directrice de l'Institut de la Francophonie pour le développement durable (IFDD)

Fiers au cœur de la Francophonie



La Journée internationale de la Francophonie a été célébrée, l'année dernière, de façon toute spéciale en Mauricie. Motivés par le succès des événements réalisés en 2013 pour fêter la Journée internationale de la Francophonie, les partenaires du Comité organisateur renouvellent avec enthousiasme l'expérience en organisant, à cette occasion, plusieurs activités, du 20 au 30 mars 2014, à Trois-Rivières et dans la région.

Ces activités offriront au public d'ici l'occasion de célébrer, non seulement la langue française et les valeurs de solidarité et de dialogue des cultures portées par la Francophonie mais aussi,

la fierté mauricienne dans une perspective d'accueil des nouveaux arrivants et d'ouverture au monde francophone et non francophone à travers notre capacité à exporter.

Fiers au cœur de la Francophonie est le thème régional choisi, cette année, par les partenaires du Comité organisateur qui cherchent constamment à valoriser et à promouvoir la Francophonie comme une fierté et une valeur ajoutée pour notre région au niveau culturel, économique et scientifique.

Au nom du Comité organisateur et en mon nom personnel, je suis des plus heureux de vous accueillir afin de fêter cette occasion historique avec nous et vous souhaite la plus amicale et chaleureuse bienvenue aux célébrations de la Francophonie en Mauricie.

Pour terminer, je rends hommage à la mobilisation des différents partenaires culturels, économiques et scientifiques de la région, en partenariat avec l'Institut de la Francophonie pour le développement durable (IFDD), pour une action concertée grâce à laquelle les célébrations de la Francophonie en Mauricie sont rendues possibles. Qu'ils soient tous ainsi vivement remerciés.

Vive la richesse et la diversité de la Francophonie!

A stylized, handwritten signature in black ink, appearing to read 'Sylvain Benoit'.

Sylvain Benoit

Président du Comité organisateur

Activités des célébrations de la Francophonie en Mauricie

Le Comité organisateur de la Francophonie en Mauricie, en partenariat avec l'Institut de la Francophonie pour le développement durable (IFDD), organe subsidiaire de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF), souligne de façon particulière la Journée internationale de la Francophonie que la Mauricie a choisie de célébrer avec vous, du 20 au 30 mars 2014, sous le thème régional :

« Fiers au cœur de la Francophonie »

Jeudi 20 mars 2014

9 h - 15 h

Rencontre avec les élèves en francisation, organisée par l'École Forestière de La Tuque, en collaboration avec la Commission scolaire de l'Énergie

*École Forestière de La Tuque
461, St-François, La Tuque (Québec) G9X 1T8*

Le public est invité à venir rencontrer les élèves en francisation, d'échanger avec eux et d'en apprendre plus sur leurs pays d'origine.

9 h - 15 h

Visite de la bibliothèque municipale, organisée par l'École Forestière de La Tuque, en collaboration avec la Commission scolaire de l'Énergie

*Bibliothèque municipale de La Tuque
575, rue St-Eugène, La Tuque (Québec) G9X 2T5*

Visite guidée de la bibliothèque municipale afin de faire connaître, en particulier, les livres francophones et d'inciter les élèves à s'y abonner.

11 h45 - 13 h

Francofête organisée en collaboration avec le Cégep de Trois-Rivières

Thème : « Pour la volonté et le plaisir de vivre en français »

Animation : Maryse Saint-Pierre, enseignante et animatrice linguistique au Centre d'apprentissage et de ressources linguistiques (CARL)

Loft (HA-1323), pavillon des Humanités

3175, boulevard Laviolette, Trois-Rivières (Québec) G8Z 1E9

La Francofête est l'occasion de célébrer la langue française dans toute la francophonie. Le CARL vous invite à vous joindre aux nombreux francophiles qui soulignent cet événement à travers le monde en participant à son concours de dictée annuelle. L'activité se veut une occasion spéciale de partager le plaisir des mots et un défi amical qui s'adresse à tous, membres du personnel et élèves. Des prix de performance, de participation et d'encouragement seront offerts en cette occasion.

12 h - 13 h 30

Conférence de prestige organisée en l'honneur des célébrations de la Francophonie en Mauricie (voir page 13)

17 h - 19 h 15

Ouverture officielle de la Francophonie en Mauricie - Cocktail culturel et spectacle de contes, organisés en collaboration avec la Conférence régionale des élus de la Mauricie, Culture Mauricie, l'Université du Québec à Trois-Rivières et le Cégep Trois-Rivières

Cocktail culturel – 17 h - 18 h 15

Sous la présidence de la Conférence régionale des élus

Animation protocolaire et culturelle : Steve Bernier, conteur trifluvien

Prestation musicale : Gaëtan Leclerc

En cette occasion, l'invité d'honneur s'adressera à la communauté socioéconomique de la Mauricie.

Mot de bienvenue : Raymond-Robert Tremblay, directeur général du Cégep de Trois-Rivières

Mot de remerciements : Sylvain Benoit, président du Comité organisateur

Foyer du Théâtre du Cégep de Trois-Rivières

3175, boulevard Laviolette, Trois-Rivières (Québec) G8Z 3W2

Une cérémonie culturelle spécialement présentée pour accueillir les dignitaires de la Francophonie en présence des représentants socioéconomiques de la région (sur invitation). Une soirée rythmée par des prestations artistiques qui témoignent de la vitalité et de la créativité de la Mauricie sur la scène francophone.

Spectacle de contes – 18 h 30 - 19 h 15

Concours de trois menteries à raison de 10 minutes chacune

Thème : L'histoire est faite de douces menteries

Conteurs invités

- Rémi Francoeur
- Alexandre Gauthier
- Michel Deschesnes

Animation : Steve Bernier, conteur trifluvien

Théâtre du Cégep de Trois-Rivières

3175, boulevard Lavolette, Trois-Rivières (Québec) G8Z 3W2

Pour souligner de façon spéciale l'ouverture officielle des célébrations de la Francophonie en Mauricie, trois conteurs de la région de la Mauricie vous proposeront chacun un récit authentique inspiré de l'histoire de la Mauricie. Le public présent dans la salle participera au classement des trois conteurs. Un certificat de reconnaissance serait offert au meilleur menteur de la soirée.

17 h - 19 h

Vernissage de l'artiste Anne Heyvaert, organisé par l'atelier Presse Papier

Atelier Presse Papier

73, Saint-Antoine, Trois-Rivières (Québec) G9A 2J2

Une exposition d'œuvres d'art pour souligner la Francophonie en Mauricie, ouverte au grand public. Mme Heyvaert nous fera découvrir « Chemins dépliés (Estampes et Kaleidoscopies) ».

17 h - 21 h

Vernissage de l'exposition ZOOM de l'artiste Arcade Latour, organisé par la Galerie d'art C2

Galerie d'art C2

163, Saint-Antoine (coin Badeaux), Trois-Rivières (Québec) G9A 2J3

Une exposition d'œuvres d'art pour souligner la Francophonie en Mauricie, ouverte au grand public. M. Latour peint avec de l'encre de presse, un médium d'une richesse incroyable qui donne à l'œuvre une texture unique et puissante. ZOOM est une invitation à découvrir l'œuvre de plus près et voir comment l'encre a travaillé sur la toile. Vous découvrirez plusieurs tableaux dans une même œuvre.

Du lundi 17 mars au vendredi 21 mars 2014

Francofête à l'École secondaire Le Tremplin, organisée par la Société Saint-Jean-Baptiste de la Mauricie, avec remise des prix aux élèves

École secondaire Le Tremplin

100, Rivière-à-Veillet, Sainte-Geneviève-de-Batiscan (Québec) G0X 2R0

Plusieurs jeux et concours sont réalisés afin d'appuyer le milieu scolaire dans ses efforts pour rehausser la qualité du français. Les élèves de l'école identifieront leurs chansons françaises préférées. La radio étudiante diffusera uniquement les chansons françaises favorites des élèves (le lundi, les chansons choisies par les élèves de 1^{re} secondaire; le mardi, celles des élèves de 2^e secondaire et ainsi de suite). Un tirage de plusieurs cartes-cadeaux aura lieu pour récompenser les efforts déployés. Au fil des ans, des activités de valorisation du français se sont ajoutées. Cette année, la semaine du français a été bonifiée de plusieurs activités : un concours de virelangues, un Scrab-Match, mots croisés, poésie, quiz sur la langue française.

Du jeudi 20 mars au vendredi 21 mars 2014

9 h - 15 h

« Le secret des images » - Rencontre organisée par l'École primaire St-Joseph de Shawinigan, en collaboration avec la Commission scolaire de l'Énergie

Invité : Marisol Sarrazin, artiste et illustratrice de renommée internationale

École primaire St-Joseph de Shawinigan

1452, rue Châteauguay, Shawinigan (Québec) G9N 5C4

Une rencontre avec illustrations étonnantes au cours de laquelle l'artiste révèle aux jeunes le secret des images.

Du jeudi 20 mars au dimanche 23 mars 2014

9 h - 15 h

Francofête à l'école Le P'tit Bonheur, organisée par la Société Saint-Jean-Baptiste de la Mauricie, avec remise de prix aux élèves

École Le P'tit Bonheur

7625, rue Lamy, Trois-Rivières (Québec) G8Y 4A8

Une compétition afin d'appuyer le milieu scolaire dans ses efforts pour rehausser la qualité du français. Les élèves réaliseront en classe une activité (composition, combat d'épellation, dictée ou autre) pour souligner la Francofête et leur attachement à la langue française. Cent cinquante chèques-cadeaux seront remis aux élèves pour les récompenser des efforts manifestés tout au long des activités.

Jeudi 20 mars 2014

12h - 13h30

Conférence de prestige organisée en l'honneur des célébrations de la Francophonie en Mauricie

Thème : Enjeux liés à l'enseignement supérieur et rôles de l'Agence universitaire de la Francophonie

Conférencier : M. Abdellatif Miraoui, invité d'honneur et président de l'Agence universitaire de la Francophonie

**Atrium C.E.U. (1090b, pavillon Ringuet) de l'UQTR
3351, boulevard des Forges, Trois-Rivières (Québec) G8Z 4M3**

Une conférence midi portant sur les enjeux liés à l'enseignement supérieur et les rôles de l'Agence universitaire de la Francophonie pour le développement. En plus des membres de la communauté universitaire, des dignitaires et des représentants des milieux éducatifs et socioéconomiques de la région y participeront aussi (confirmation de présence requise).

Samedi 22 mars 2014

13h30

Dictée publique – Premier rendez-vous sans faute du maire

Thème : L'histoire de Saint-Tite

Animation : Stéphanie Ricard du Comité culturel

**Bibliothèque municipale Marielle-Brouillette
330, rue du Moulin, Saint-Tite (Québec) G0X 3H0**

Un événement festif et convivial, bien davantage qu'une lutte pour la meilleure note, afin de souligner non seulement les activités du 150^e anniversaire de fondation de la ville de Saint-Tite, mais aussi la Francophonie en Mauricie. La motivation et le plaisir se trouvent dans le défi de l'orthographe, un défi de connaissance et de méticulosité. Des récompenses seront remises aux lauréats. Pour cadet (8-12 ans), juniors (13-17 ans) et adultes (18 ans et plus).

19h30 - 21h30

Soirée Étoiles à la Corporation Spect-Arts

Église Ste-Cécile

568, rue Saint-Paul, Trois-Rivières (Québec) G9A 1H8

Présentation des numéros «Coup de cœur» du comité du 100^e anniversaire de l'église Ste-Cécile, tous tirés des finales locales de Secondaire en spectacle des écoles secondaires de Trois-Rivières. Pour les accros des talents de la relève.

Lundi 24 mars 2014

9 h - 15 h

Dictée concours organisée par l'École Forestière de La Tuque, en collaboration avec la Commission scolaire de l'Énergie

École Forestière de La Tuque

461, St-François, La Tuque (Québec) G9X 1T8

Dictée à partir d'un extrait d'un roman québécois. L'élève qui aura le moins d'erreurs remportera un prix.

Mercredi 26 mars 2014

9 h - 15 h

Tournée des auteurs dans les écoles, organisée par le Salon du livre de Trois-Rivières

Six auteurs jeunesse rencontrent plus de 800 élèves de la Commission scolaire de l'Énergie à l'occasion de la Tournée des auteurs dans les écoles.

12 h - 13 h

Table ronde organisée par l'Université du Québec à Trois-Rivières

Thème : Sommes-nous alarmistes quant à l'avenir du livre au Québec?

Panellistes

- Antoine Tanguay, éditeur aux éditions Alto
- Lucie Lachapelle, directrice au développement chez COOPSCO
- Jacques Lemieux, professeur associé au Département d'information et de communication de l'Université Laval et au Département des lettres et communication sociale de l'UQTR
- Michel Châteauneuf, écrivain et enseignant de littérature au Collège Laflèche de Trois-Rivières
- Sébastien Dulude, écrivain et étudiant au doctorat en lettres à l'UQTR

Animation : Patricia Powers

Cafétéria de l'Université, au 2^e étage du pavillon Albert-Tessier

3351, boulevard des Forges, Trois-Rivières (Québec) G9A 5H7

Avec la popularité grandissante des livres numériques, le nombre croissant d'auteurs qui s'autopublient, la nouvelle législation qui affecte le prix des livres, les droits d'auteurs qui se transforment, le rôle des libraires qui ne cesse de changer, ainsi que la nouvelle génération d'auteurs publiant uniquement sur Internet, nous en sommes venus à nous poser la question sur l'avenir du livre au Québec. Une table ronde ouverte au public.

Jeudi 27 mars 2014

9 h - 15 h

Journée scolaire du Salon du livre de Trois-Rivières

Centre des congrès de l'Hôtel Delta de Trois-Rivières

1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5

Le Salon du livre accorde une place importante aux jeunes fréquentant les milieux scolaires. Plus de 2000 jeunes sont attendus au Salon du livre pour y découvrir toutes les richesses et les trésors de la littérature d'ici et d'ailleurs, tout en bénéficiant d'animations spécialement concoctées pour eux (animations réservées aux écoles primaires inscrites).

14 h45 - 15 h45

Les groupes en alphabétisation rencontrent Louise Lacoursière, auteure de *La Saline*, tome 3 (Libre Expression), dans le cadre du Salon du livre de Trois-Rivières

Animation : Maryse Baribeau

Espace jeunesse Marmen, Centre des congrès de l'Hôtel Delta de Trois-Rivières

1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5

Activité réservée aux groupes en alphabétisation inscrits

17 h - 18 h

Ouverture officielle du 26^e Salon du livre de Trois-Rivières sous le thème *L'heure est aux folies de jeunesse!* - avec remise des Prix illustration jeunesse et du Prix des nouvelles voix de la littérature 2014

Animation : Géronimo Stilton

Espace Radio-Canada, Centre des congrès de l'Hôtel Delta de Trois-Rivières

1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5

Le Salon du livre de Trois-Rivières a pour mission de favoriser l'accès à la lecture, la création et la diffusion du livre et de faire connaître les auteurs, les éditeurs et leurs produits en milieu francophone. Le Salon du livre de Trois-Rivières a acquis au fil des ans une réputation remarquable en matière d'événement culturel dans les régions de la Mauricie et du Centre-du-Québec. Cette année, l'accent sera mis sur les émotions que peut nous procurer la lecture : cette ivresse, ce vertige, ces frissons, cette folie. Plusieurs aspects de la folie seront abordés dans cette thématique qui promet des échanges colorés entre les auteurs et leurs lecteurs, montrant au public trifluvien le côté festif du milieu du livre et offrant ainsi une programmation encore une fois spectaculaire!

17h - 19h

5 à 7 des enseignants dans le cadre du Salon du livre de Trois-Rivières

Conférence de Marie Barguidjian, spécialiste de la littérature jeunesse

Présentation des ressources du site Internet de la maison d'édition jeunesse Dominique et compagnie

**Espace jeunesse Marmen, Centre des congrès de l'Hôtel Delta de Trois-Rivières
1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5**

Activité réservée aux enseignants inscrits

18h

Clôture du 30^e concours « Le français à l'affiche » organisé par la Société Saint-Jean-Baptiste de la Mauricie au Salon du livre de Trois-Rivières – 30 ans de coups de cœur

**Salon Beaudoin, Centre des congrès de l'Hôtel Delta de Trois-Rivières
1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5**

Le concours *Le français à l'affiche* se veut une démarche de sensibilisation afin d'améliorer le visage français de la Mauricie et de valoriser la présence du français dans notre quotidien. Le concours mettra sous les projecteurs des commerces et des entreprises qui contribuent depuis 30 ans à mettre en valeur notre visage mauricien francophone. Un prix du 30^e, un prix pour l'initiative linguistique, un prix pour la raison sociale originale, un prix Coup de cœur ainsi qu'un prix Grand Cru s'adressant au secteur des microbrasseries, vins et spiritueux, seront décernés.

18h 15

Dévoilement des lauréats des concours Michelle-Roy et L'oreille enchantée, organisés par la Société Saint-Jean-Baptiste de la Mauricie

**Salon Beaudoin, Centre des congrès de l'Hôtel Delta de Trois-Rivières
1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5**

Concours Michelle-Roy : un événement pour honorer et remercier les meilleurs journalistes ou collaborateurs de la Mauricie qui se démarquent par la qualité du français dans les médias écrits. Concours L'oreille enchantée : un événement pour honorer et remercier les meilleurs journalistes ou animateurs de la Mauricie qui se démarquent par la qualité linguistique de leurs interventions dans les médias radiophoniques ou télévisuels.

18h45

Événement « Sous les projecteurs de la fierté mauricienne » organisé par la Société Saint-Jean-Baptiste de la Mauricie - Célébration du français par l'ensemble vocal QW4RTZ

**Salon Beaudoin, Centre des congrès de l'Hôtel Delta de Trois-Rivières
1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5**

En hommage à notre langue, l'ensemble vocal QW4RTZ fera vibrer notre fierté linguistique. Ce quatuor vous fera vibrer tout en français au son de ses harmonies vocales. En Mauricie, QW4RTZ s'est démarqué par sa nomination comme artiste en résidence au conservatoire de musique de Trois-Rivières.

9h - 15h

Visites à l'Assemblée générale et au Musée à Québec, organisées par l'École secondaire Champagnat de La Tuque, en collaboration avec la Commission scolaire de l'Énergie

**École secondaire Champagnat de La Tuque
600, rue Desbiens, La Tuque (Québec) G9X 2K1**

Visites organisées sous le thème « Démocratie, société et sciences » en milieu francophone.

9h - 15h

Visite au Salon du livre de Trois-Rivières organisée par les écoles suivantes de la Commission scolaire de l'Énergie :

**École primaire Masson Sainte-Thècle
440, rue Saint-Jacques, Sainte-Thècle (Québec) G0X 3G0**

**École primaire de Sainte-Flore, Shawinigan, secteur de Grand-Mère
3351, 33^e Rue, Grand-Mère (Québec) G9T 3N9**

**École primaire de la Petite-Rivière, Shawinigan, secteur de Saint-Gérard-des-Laurentides
1500, chemin Principal, Saint-Gérard-des-Laurentides (Québec) G9R 1E4**

**Centre des congrès de l'Hôtel Delta de Trois-Rivières
1620, rue Notre Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5**

Visite au Salon du livre de Trois-Rivières. Les élèves pourront rencontrer leur auteur favori Patrick Senécal, président d'honneur du Salon du livre de Trois-Rivières.

Vendredi 28 mars 2014

14 h - 15 h

Conférence « Les 25 ans du Septentrion » dans le cadre du Salon du livre de Trois-Rivières

Thème : Histoire du Québec

Conférencier : Jacques Lacoursière, auteur et historien

Bibliothèque Gatien-Lapointe Trois-Rivières

1425, Place de l'Hôtel de Ville, Trois-Rivières (Québec) G9A 5L9

Une conférence historique relatant les faits saillants des Éditions du Septentrion, éditeur en l'honneur du 26^e Salon du livre de Trois-Rivières. Ouverte au public.

17 h - 19 h

Lancement du roman jeunesse *L'affaire DÉCALYPSE* dans le cadre du Salon du livre de Trois-Rivières

Auteur : Patrick Loranger

Centre des congrès de l'hôtel Delta de Trois-Rivières

1620, rue Notre Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5

Un petit 5 à 7 jeunesse où vous pourrez rencontrer l'auteur et l'éditrice de la série Technotron : *La Guilde de Sakomar* et *L'affaire DÉCALYPSE*, dans une ambiance musicale d'outre-galaxie. Ouvert au public, jeune ou adulte, passionné de science-fiction.

17 h 30 - 18 h 30

Jeu de séduction littéraire organisé par le Salon du livre de Trois-Rivières

Auteurs invités :

- Tristan Demers (*Les enfants de la bulle*, Hurtubise)
- Jean-Marie Lapointe (*Je ne t'oublierai pas*, Libre Expression)
- Martin Michaud (*Sous la surface*, Goélette)
- Pascale Wilhelmy (*Où vont les guêpes quand il fait froid?*, Libre Expression).

Animation : Marc-André Fortin

Bar l'Hexagone, Centre des congrès de l'hôtel Delta de Trois-Rivières

1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5

Venez rencontrer les invités d'honneur qui vous parlent de leurs livres à l'occasion d'un sympathique apéro de style « speed dating ».

19h - 21h

Soirée Au coin du feu Improvisation, organisée par le Vieux presbytère de Batiscan

Vieux presbytère de Batiscan

340, rue Principale, Batiscan (Québec) G0X 1A0

Une soirée de joute d'improvisation à saveur historique dans les pièces du Vieux presbytère de Batiscan pour souligner la Francophonie en Mauricie. Au cours de cette soirée, les participants issus de la région sauront mettre de l'avant leur talent d'improvisateur lors d'une mise en scène éclatée dans les diverses pièces du presbytère.

20h

Spectacle littéraire « Lèche ton livre » organisé par le Salon du livre de Trois-Rivières

Invités

Auteurs : Véronique Marcotte et Patrick Senécal

Musiciens : Charles Papasoff et Véronique Fontaine

Comédien : Rémi-Pierre Paquin

Mise en scène : Olivier Loubry

Salle Anaïs-Allard-Rousseau de la Maison de la culture de Trois-Rivières

1425, Place de l'Hôtel de Ville, Trois-Rivières (Québec) G9A 5L9

Venez écouter le spectacle littéraire avec des auteurs, des musiciens et d'un comédien dans une mise en scène d'Olivier Loubry, avec invité surprise.

9h - 15h

Visite au Salon du livre de Trois-Rivières organisée par l'École Forestière de La Tuque de la Commission scolaire de l'Énergie

Centre des congrès de l'Hôtel Delta de Trois-Rivières

1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5

Visite au Salon du livre de Trois-Rivières. Les élèves pourront rencontrer leur auteur favori Patrick Senécal, président d'honneur du Salon du livre de Trois-Rivières.

Samedi 29 mars 2014

10h30 - 11h30

Table ronde organisée par le Salon du livre de Trois-Rivières

Thème : Femmes de combat

Auteures invitées :

- Martine Desjardins (*Les femmes changent la lutte*, Remue-ménage)
- Djemila Benhabib (*Des femmes au printemps*, VLB)
- Denise Bombardier (*Vieillir avec grâce*, Homme)

Animation : Martin Francoeur, journaliste du quotidien *Le Nouvelliste*

**Espace Radio-Canada, Centre des congrès de l'Hôtel Delta de Trois-Rivières
1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5**

Rencontre étonnante avec trois femmes de générations différentes qui tentent de faire évoluer la société par leurs écrits.

13h 30

Atelier de xilographie (gravure sur bois) - Estampe, organisé par les Ateliers de la danse du dragon

Animation : Catherine Gauthier - Katah

Ateliers de la danse du dragon

9070, boulevard des Forges, Trois-Rivières (Québec) G8Y 4E8

Une occasion de créer sa propre gravure. Vous avez un écrivain ou musicien francophone favori? Voici l'occasion de faire une gravure qui exprime ce que cet auteur, musicien, poète francophone représente pour vous.

15h - 16h

Conférence culturelle organisée avec le soutien de Stratégie de Carrière, le Salon du livre de Trois-Rivières et Innovation et Développement Économique Trois-Rivières

Thème : La Mauricie : une histoire qui se distingue par l'audace

Conférencier : Mario Lachance, historien et animateur à la Cité de l'énergie

**Salle Chenaux, Centre des congrès de l'hôtel Delta de Trois-Rivières
1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5**

Une conférence culturelle ouverte aux nouveaux arrivants et au public sur l'histoire de la Mauricie. Occupée d'abord par les Amérindiens, la Mauricie a contribué à sa façon à la naissance et à l'évolution du Québec.

20h

Spectacle Bradycardie Supernova

Centre culturel Pauline-Julien / 150, rue Fusey, Trois-Rivières (Québec) G8T 2V8

Éclat d'une étoile en rayons de rythmes colorés, Bradycardie, membre de la Coop émergence et de Culture Mauricie, vous propose son spectacle Supernova, entièrement francophone aux textes inspirés par l'amitié, la famille, la liberté et l'amour.

Dimanche 30 mars 2014

10h30 - 12h

Dictée du Salon du livre de Trois-Rivières avec remise des prix aux lauréats

**Espace jeunesse Marmen, Centre des congrès de l'Hôtel Delta de Trois-Rivières
1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5**

Grande finale régionale de la Dictée du Salon du livre de Trois-Rivières au cours de laquelle les meilleurs élèves de 10 écoles secondaires des régions de la Mauricie et du Centre-du-Québec mesurent leurs connaissances de la langue française. Un volet grand public est également présenté. Inscriptions sur place dès 10 h.

13h30 - 16h

Ouverture des Éditions de l'Exil, organisé par Le Rond Coin

Animation musicale : Sylvain Chiasson, harpiste

Le Rond Coin / 340, rue Saint-Louis, Saint-Élie-de-Caxton (Québec) G0X 2N0

Présentation du cheminement des Éditions de l'Exil et de ses 4 premières publications, lancement de livres de Thaïs Barbieux, démonstration de reliure artisanale, lecture théâtrale avec prestation musicale du harpiste Sylvain Chiasson de Caravane.

15h30 - 16h30

Fermeture officielle de la Francophonie en Mauricie - Panel organisé en collaboration avec le Salon du livre de Trois-Rivières, Culture Mauricie, l'Innovation et Développement Économique Trois-Rivières et l'UQTR

Thème : « La Mauricie à la conquête du monde »

Panellistes

Culture : Bryan Perro, écrivain, éditeur et conteur

Affaires : Maxim Gélinas, président d'Aspasie

Savoir : Pierre-André Julien, professeur émérite de l'UQTR

Animation : Martin Francoeur, journaliste du quotidien *Le Nouvelliste*

**Espace Radio Canada, Centre des congrès de l'Hôtel Delta de Trois-Rivières
1620, rue Notre-Dame Centre, Trois-Rivières (Québec) G9A 6E5**

Un panel avec des personnalités mauriciennes du monde de la culture, des affaires et du savoir qui s'illustrent sur la scène internationale. Tour à tour, les panellistes nous feront découvrir leurs parcours et ceux de leurs organisations sur la scène internationale. Ouvert au public.

Invité d'honneur et conférencier

Abdellatif Miraoui, né à Fkih Ben Salah (Maroc) le 13 janvier 1962, est président de l'Agence universitaire de la Francophonie (AUF) qui regroupe près de 800 établissements universitaires sur les 5 continents dans une centaine de pays. Il est élu lors de la 16^e assemblée générale de l'AUF tenue, le 9 mai 2013, à Sao Paulo au Brésil.



Docteur en sciences de l'ingénieur de l'Université de Franche-Comté (France) en 1992, il a débuté sa carrière universitaire comme Maître de Conférences à l'Université de Dijon de 1993 à 1995, à l'Institut Universitaire de Formation des Maîtres (IUFM) et à l'Université de Franche-Comté de 1995 à 1999. Il a obtenu son diplôme d'Habilitation à Diriger des Recherches (HDR) en 1999. Depuis septembre 2000, M. Miraoui est professeur des Universités en sciences de l'ingénieur, spécialité énergie, à l'Université de Technologie de Belfort Montbéliard (UTBM) (France). Il a été vice-président de l'UTBM de 2007 à 2011. Il est, depuis mai 2011, président de l'Université Cadi Ayyad – Marrakech (Maroc), classée meilleure université marocaine selon le *Webometrics Ranking of World Universities* dans son édition de janvier 2013.

Éminent chercheur, M. Miraoui est reconnu internationalement comme une autorité dans le domaine de génie électrique, en particulier le traitement et la gestion de l'énergie (*smart grids*, énergies renouvelables, pile à combustible) ainsi que la modélisation et l'optimisation des chaînes de traction. Il a dirigé et animé une équipe de recherche, composée de 21 enseignants-chercheurs et 22 doctorants, au sein du laboratoire Systèmes Et Transport (SET) de l'UTBM. Il a encadré 28 thèses dont 22 déjà soutenues. Il a publié plus de deux cents articles, dont plus soixante-quinze dans des revues internationales indexées avec comité de lecture, actes et *impact factor*. Il est également coauteur du premier ouvrage (livre) francophone sur les piles à combustible (paru en février 2007 chez Ellipses-Technosup).

Il a reçu plusieurs distinctions honorifiques pour ses recherches : Docteur *Honoris Causa* de l'Université Technique de Cluj-Napoca en Roumanie en 2005, Chevalier dans l'Ordre des Palmes Académiques décerné par le Ministre de l'Enseignement Supérieur et de l'Education Nationale de France en 2007, « *Senior Member* » de la société savante américaine IEEE, professeur honoraire à l'Université Transilvania de Brasov (Roumanie).

Ouverture officielle de la Francophonie en Mauricie

- Cocktail culturel - Animation contée -

L'animation et la coordination artistique de cette soirée ont été confiées au conteur et animateur trifluvien Steve Bernier. Quoi de mieux qu'une animation contée pour aborder autrement cette soirée festive. Ce maître de piste et maître de cérémonie offrira une animation dynamique et soutenue. Chacune de ses interventions se feront au rythme de courts récits inspirés des contes jadis écrits par Félix Leclerc.



Steve Bernier

Conteur, comédien, démonstrateur historique et formateur, Steve Bernier est détenteur de deux baccalauréats, l'un en loisir et l'autre en enseignement des arts plastiques et arts dramatiques. Il œuvre dans le domaine de l'animation contée depuis maintenant 20 ans et se passionne pour l'univers des contes depuis 2003. Cumulant de nombreuses expériences en coordination d'événements, il est entre autres coordonnateur de la Fête nationale en Mauricie pour la Société Saint-Jean-Baptiste de la Mauricie. Il a été pendant quatre ans le directeur artistique de l'entreprise Animation d'autrefois. Il est aussi le créateur et interprète de l'Allumeur de réverbères, un produit de tourisme culturel d'expérience. Ses récits, souvent drôles et parfois touchants, portent à réfléchir et ne laissent personne indifférent. Il sait captiver un auditoire très varié par son dynamisme et sa facilité à incarner des personnages aussi colorés que variés.

En prestation musicale : Gaëtan Leclerc

En cette Journée internationale de la Francophonie, Gaëtan Leclerc rendra hommage à son oncle Félix, comme il le fait depuis plus de 15 ans. Le temps d'une chanson, il reprendra ses mots, une occasion unique de s'imprégner de magnifiques textes exprimant la beauté et la justesse d'une poésie d'un grand nom de la littérature francophone. Il se promène à travers le Québec, la France et la Belgique, afin de partager les plus beaux textes de Félix Leclerc. Sa voix chaude, semblable à celle de Félix, fait revivre la poésie de ce grand personnage historique. Il donne un renouveau, une authenticité actuelle à toutes les chansons de Félix, sans jamais trahir cet héritage. Entendre aujourd'hui toutes ces chansons, qui passent à travers le temps sans faner, est une pure merveille.



Spectacle de contes

L'histoire est faite de douces menteries

Pour clore de façon différente cette Journée internationale de la Francophonie, coïncidant avec la Journée mondiale du conte, pourquoi ne pas se laisser mentir de façon amusante. Trois conteurs de la région de la Mauricie vous proposeront chacun un récit authentique inspiré de l'histoire de la Mauricie. Cette menterie devra être une histoire incroyable que les conteurs Alexandre Gauthier, Rémi Francoeur et Michel Deschenes auront inventée en totalité ou en partie. À la fin de l'exercice, c'est le public qui tranchera et déterminera le meilleur menteur de la soirée.

Alexandre Gauthier



Ce jeune conteur cumule plus d'une centaine de prestations devant divers publics, dont les Fêtes de la Nouvelle-France de Québec, le marché public de Pointe-à-Callière à Montréal, le 150^e de Victoriaville, ainsi que la fête nationale de la Mauricie. Issu du monde de l'improvisation, Alexandre s'adapte et interagit avec le public. C'est par son originalité et son sens de l'humour qu'il nous embarque dans ses histoires. Formé à l'INIS en scénarisation, il poursuit une carrière d'auteur et il est scénariste sur plusieurs projets pour la télévision, le cinéma et le Web.

Rémi Francoeur

Conteur, comédien d'interaction et de théâtre physique, Rémi se nourrit de l'énergie de la scène depuis plusieurs années. Avec son sourire contagieux et son charisme naturel, ce performeur urbain a acquis une multitude de connaissances nécessaires à l'animation. Artiste autodidacte de la relève, ses multiples expériences professionnelles lui permettent aujourd'hui une présence scénique et une verve bien à lui.



Michel Deschenes



Il est devenu conteur par un hasard, sorti de la plus pure coïncidence, probablement parce que le vent soufflait du bon côté cette journée-là. Animateur historique et radiophonique et communicateur, il aime vivre cette tradition orale en partageant à sa façon certains contes qu'il puise un peu partout sur la planète, mais surtout au

Québec et dans le monde amérindien. Il a fondé, il y a 8 ans, le Cercle de Conteurs de Trois-Rivières et est créateur d'un cercle de Menteurs. Il aime la franche camaraderie et le partage des rires, ainsi que la musique du monde.

Fermeture Francophonie en Mauricie

- Les panélistes -

Bryan PERRO

Bryan Perro complète ses études collégiales en sciences humaines au Cégep de Shawinigan en 1988, puis il obtient un baccalauréat en enseignement du théâtre de l'Université du Québec à Montréal en 1992, assorti d'un complément de formation en arts plastiques. Il termine en 2003 une scolarité de maîtrise en études



québécoises à l'Université du Québec à Trois-Rivières. Écrivain, conteur, comédien et metteur en scène, il enseigne le théâtre au Collège Shawinigan de 1994 à 2003 et l'expression dramatique au Séminaire Sainte-Marie de 1997 à 2001. Titulaire d'une chronique dans le mensuel culturel *Le Sorteux* de 1998 à 2002, il collabore au quotidien *Le Nouvelliste* de 2005 à 2010. Auteur de plusieurs pièces de théâtre, il conçoit en 2007 un grand spectacle pour tous, *Éclips*, présenté à la Cité de l'énergie pendant la saison estivale. Il a remporté le Prix jeunesse de science-fiction et de fantastique québécois en 2006 pour le tome 8 de la série *Amos Daragon, La cité de Pégase*. En 2011, il monte sur les planches de la maison symphonique afin d'y livrer un conte de Noël dirigé par Maestro Kent Nagano et l'OSM. Il est l'auteur et metteur en scène du grand spectacle *Amos Daragon*, présenté lui aussi à la Cité de l'énergie.

Sa série de romans *Amos Daragon* a été traduite dans 26 pays et totalise 1 400 000 copies vendues, uniquement au Québec.



Maxim GÉLINAS



Père de 3 jeunes garçons, Maxim fait partie de la deuxième génération des sociétés familiales Aspasia et Plastifil. Maxim a démarré dans l'entreprise en tant qu'ingénieur industriel, puis a occupé des fonctions de développement des affaires pour ensuite diriger le groupe en tant que président. Accompagné de ses deux frères Antoine et David ainsi qu'une solide équipe de gestion. L'entreprise exporte 97% de ses ventes hors Québec et a su étendre son réseau de clients dans plus de 60 pays dans le monde.

Aspasia met en valeur l'image de marque de ses clients par des applications de niche et une habile intégration manufacturière. Elle est spécialisée dans les innovations reliées au marketing de point de vente et à l'emballage. Aspasia exploite deux niches principales d'applications : la présentation de la coloration capillaire (en point de vente, marché du détail et professionnel) et la nouvelle technique de mise en valeur de contenants moulés en plastique (étiquettes surmoulées « *in-mold labels* »).

Plastifil est un fabricant clé en main de produits moulés en plastique ainsi que de monofilaments techniques. Ses talents impliquent un adroit développement technique ainsi qu'un support marketing compétent.

L'équipe du groupe Aspasia-Plastifil est innovatrice et dédiée à maintenir une forte culture d'entreprise.

Pierre-André JULIEN

Pierre-André JULIEN est docteur en sciences économiques de l'Université catholique de Louvain, docteur *honoris causa* de l'École polytechnique de Lorraine et professeur émérite à l'Université du Québec à Trois-Rivières. Ses travaux, depuis plus de 30 ans, portent sur l'économie des petites entreprises et l'entrepreneuriat régional. Ce qui l'a amené à travailler pour plusieurs gouvernements en ce domaine du développement régional par les PME, telle la Commission économique de la Communauté économique européenne (1981), la Commission économique des Nations-Unies pour l'Afrique (1985), l'Institut d'études sociales du Bureau international du travail à Genève (1989-90), le Centre de l'Entrepreneuriat, des PME et du développement local de l'OCDE (de 1989 à 2010) et les gouvernements du Canada et du Québec à plusieurs reprises.



En 1976, il a créé avec des collègues le Groupe de recherche sur les petites organisations, devenus depuis l'Institut de recherche sur les PME, un des plus anciens et plus importants centres de recherche sur les PME et l'entrepreneuriat dans le monde. En 1988, il a créé la *Revue internationale PME*, revue scientifique dont il a été le directeur durant dix-sept ans. De 1994 à 2004, il a été titulaire de la Chaire Bombardier Produits Récreatifs et par la suite titulaire de la Chaire Bell pour des PME de classe mondiale jusqu'en 2009. Il a été professeur ou chercheur invité à diverses universités en Angleterre, Espagne, États-Unis, France, Italie, Maroc et Suède. Il a été le premier président de l'Association internationale francophone de recherche en entrepreneuriat et en PME. Il a publié 106 articles dans des revues scientifiques, présenté 197 communications dans des congrès scientifiques, 114 rapports de recherche, 46 chapitres dans des ouvrages collectifs, et finalement publié vingt-deux ouvrages, dont le dernier traduit en six langues (allemand, anglais, catalan, espagnol, italien, portugais) et un grand nombre d'articles dans des revues professionnelles.

Il a reçu de nombreuses reconnaissances et distinctions les plus prestigieuses partout dans le monde dont entre autres : le Prix Marcel-Vicent remis par l'Association francophone pour le savoir – (Acfas) en 1997, le titre de Wilford White Fellow conféré par International Council for Small Business (ICSB) en 2010 et le Prix d'excellence de service méritoire décerné par le Bureau canadien de l'éducation internationale (BCEI) en 2011.

Membres du Comité organisateur

Sylvain Benoit

Directeur du Bureau de l'international et
du recrutement

Université du Québec à Trois-Rivières

Président du Comité organisateur

Patrick Razakamananifidiny

Conseiller en développement
international

Université du Québec à Trois-Rivières

Coordonnateur du Comité organisateur

Jean-François Hinse

Responsable des relations
avec les médias

Université du Québec à Trois-Rivières

Éric Lord

Directeur général
Culture Mauricie

Guy Rousseau

Directeur général

Société Saint-Jean-Baptiste

Julie Brosseau

Directrice générale

Salon du livre de Trois-Rivières

Yvon Noël

Directeur général

Musée québécois de culture populaire

François Jodoin

Directeur Création et développement
des entreprises

Innovation et Développement
Économique Trois-Rivières

Marilyne Lafrenière

Enseignante en histoire

Cégep de Trois-Rivières

Marie-Andrée Nadeau

Conseillère en communication

CRÉ – Consortium en

développement social de la Mauricie

Chantal Mélançon

Conseillère pédagogique de français

Commission scolaire de l'Énergie

Jérôme Marsais

Coordonnateur des services

d'immigration

Stratégie de carrière

MERCI à nos partenaires

